

El Amigo del Pobre

FRANQUEO
CONCERTADO

DECENARIO POPULAR CON CENSURA ECLESIASTICA

FRANQUEO
CONCERTADO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

10 números cada diez días, 2 reales al mes	
20 » » » » 1 pta. » »	
100 » » » » 5 » » »	
500 » » » » 25 » » »	
1000 » » » » 50 » » »	

«Este precepto os doy: Amaos los unos á los otros como Yo os he amado.»

(JESUCRISTO A SUS DISCÍPULOS)

Tirada mensual de este periódico
21.000 EJEMPLARES

ADVERTENCIAS

Los encargos y suscripciones de la localidad en la librería de

D. Lino V. Sangenis, Corrida, 73

La correspondencia de provincias al señor Dtor. de EL AMIGO DEL POBRE.—Gijón.

Tras las columnas del templo

En opinión de la gente, no había una mujer más dichosa que la Condesa de Azcona; hermosa, elegante, rica, casada con un hombre a quien amaba y del que se sentía correspondida, veía paracolmo de venturas, bendecida su unión, con dos preciosos hijos que el cielo les había concedido.

Augusto que así se llamaba el Conde, reunía todas las condiciones que pueden hacer a una mujer feliz y no obstante el rostro de la Condesa daba a entender que no disfrutaba de una dicha completa, por la tristeza que se reflejaba en él constantemente; en efecto, no era dichosa, porque queriendo apasionadamente a su marido, sentía una pena muy grande al ver que éste no cumplía con la Iglesia, reduciendo sus prácticas cristianas a oír misa todos los días festivos; cosa que hacía por no dar mal ejemplo a sus hijos y por complacerla, evitando el escándalo.

Después de casarse la Condesa que era sólidamente piadosa, observó la indiferencia de su marido en la cuestión religiosa produciéndole esto un disgusto horrible; sin embargo, confiaba en vencerla y en un principio trabajó abiertamente para conseguirlo. Poco a poco fué perdiendo la esperanza y comprendió que sólo un milagro de la gracia podría resucitar en aquella alma su antigua fe. Augusto la dejaba en completa libertad y no le decía nada que pudiese molestarla lo más mínimo; pero dulcemente, sin violencia, con una finura de buen tono, le hacía comprender que eran inútiles sus tentativas.

—Dios mío, se decía ¡qué torcedor tan espantoso!... vivir siempre con el temor de que la muerte le sorprenda en el estado en que se halla... y lo que me maravilla es que muchas amigas mías están en el mismo caso y viven tranquilas y felices sin preocuparse de nada... ¿pero esas mujeres tienen fe y si la tienen, quieren verdaderamente a sus maridos?

Algunas veces renacía su esperanza pareciéndole imposible que un hombre como Augusto de sentimientos tan delicados... tan caritativo y bueno pudiese persistir en su ceguera; mas los días y los años pasaban y el Conde seguía lo mismo sin preocuparse del terrible problema que a todos nos aguarda más allá de la tumba.

**

—Papá, mamá, ¡qué alegrías al fin se determinó que hagamos la primera Comunión el día de Corpus... Vamos la *mar* de niñas de blanco y nos hablará el señor Obispo.

—Teresa, ¿es cierto que va a comulgar esta *pirca*? preguntó el Conde cogiendo al pasar a su hija y estrechándola entre sus brazos.

—Sí, repuso su mujer, Su Santidad desea que los niños hagan la primera comunión a los siete años y ésta ya los tiene aunque no los representa.

—Nos dijo la madre Ana, continuó la pequeña, que los papás y las mamás de las niñas comulgarán también con nosotras... sólo Blanquita tendrá que comulgar sola.

—¿Por qué, vida mía?

—Porque no tiene mamá y su papá es de esos hombres malos que nunca se confiesan.

El Conde se sintió enrojecer hasta la frente y con objeto de ocultar su vergüenza besó a su hija, diciéndole con la mayor naturalidad que pudo: pues mira yo tampoco podré acompañarte porque tengo que salir fuera del pueblo un día antes.

—¡Ay! qué lástima... Papaito... no me vas a ver vestida y además...

—Sí te veré porque llegaré a las diez de la mañana, y a esa hora aun no te habrás despojado de tus galas.

**

El espectáculo era conmovedor; dos filas de niñas chiquitas, vestidas de blanco y cubiertas con vaporosos velos, se hallaban devotamente arrodilladas en sendos reclinatorios, escuchando reverentes las exhortaciones que un sacerdote les hacía para prepararlas al grandioso acto de recibir

por primera vez en su pecho al Dios Omnipotente.

Mezclado entre la turba, que se agolpaba por contemplarlas, se hallaba el Conde de Azcona escondido detrás de una columna, con objeto de no ser conocido; no había podido resistir al deseo de ver a su idolatrada Lolita en aquellos momentos y desde allí atisbaba todo lo que la pequeña hacía. Recordaba constantemente con pena su censura a los *hombres malos que no se confiesan*.

Cuando la vió volver del altar con sus manecitas cruzadas y los ojos entornados, sintió humedecerse los ojos, pareciéndole que se despertaba la fe que tenía de niño, cuando iba al templo en compañía de su madre.

El Obispo dirigió la palabra a las pequeñas pronunciando una plática muy fervorosa al alcance de sus inteligencias, que al Conde le causó gran impresión por el estado de su ánimo.

Salió de la iglesia y tan ensimismado iba que no vió a un obrero que se cruzó en su camino y al que dió sin querer un pisotón, este al sentirlo soltó una espantosa blasfemia contra la Hostia Consagrada; el Conde que salía profundamente conmovido al sentir renacer su fe, experimentó tal indignación al oírlo, que sin darse cuenta de lo que hacía, dejó caer su mano sobre el rostro del blasfemo, dejando en él impresos sus aristocráticos dedos. Lanzando maldiciones quiso el obrero echarse sobre el Conde; pero éste que tenía una fuerza hercúlea lo sujetó por las muñecas y lo miró de un modo tal que aquel bajó la cabeza y se alejó balbuceando excusas.

Augusto se fué a casa muy descontento de sí mismo ¿era justo lo que acababa de hacer? ¿era él el llamado a castigar la blasfemia cuando había ayudado siempre con sus suscripciones a periódicos que las proferían constantemente y el que oyéndoselas pronunciar a señoritos perdidos en casinos y cafés jamás les había opuesto una palabra?

La llegada de Lolita preciosa con su traje blanco interrumpió sus meditaciones.

—Papaito querido, qué pena que no hayas comulgado hoy!

—No te disgustes, hija mía, eso ya pasó, pero yo te prometo que lo haré el día que vuelvas a hacerlo.

—¿Tú?

—Sí; comulgarás en medio de tus papás, yo te lo aseguro.

La Condesa sintió una alegría tan violenta que casi le hizo daño... miró sonriendo a su marido y al ver éste su rostro transfigurado por la dicha, comprendió lo que hasta entonces había sufrido.

Augusto cumplió su palabra siendo desde entonces un perfecto cristiano y nadie volvió a ver la menor sombra de melancolía en el rostro de su mujer... sufrió contrariedades y disgustos ¿quién no los sufre? pero todo le parecía nada ante la pena que había torturado su corazón durante aquellos ocho años.

LUCY.

SECCIÓN AGRICOLA

¿Deben comer las vacas mientras se las ordeña?

Este es un punto sobre el que están las opiniones sumamente divididas. Un profesor de la Escuela de Agricultura de Angers, M. Alfredo Gran, ha hecho recientemente un estudio especial de la cuestión, publicando sus conclusiones en un trabajo que vamos a resumir.

Hay una cosa en la que todos los vaqueros están conformes, y es que el ganado debe estar quieto y tranquilo durante el ordeño. En caso contrario, la persona encargada de la operación propende a terminar su tarea cuanto antes, sin ordeñar a fondo, dejando leche sin sacar, y precisamente la leche secretada al final es la más rica. Un ordeño terminado antes de hora representa, por tanto, pérdida en cantidad y pérdida en calidad del producto. Representa además una pérdida en la producción ulterior, mientras que el ordeño a fondo produce en las ubres una excitación que refuerza la aptitud del animal como productor de leche.

El desacuerdo entre los profesionales arranca de la manera de procurar que el ganado esté quieto y tranquilo. Unos piensan que obtendrán ese resultado haciendo que las vacas coman mientras se las ordeña, y otros, por el contrario, dicen que este es un mal procedimiento, porque la tranquilidad y quietud no pueden ser absolutas, ya que los animales tienen que moverse aunque no sea mucho, para alcanzar el forraje y para ingerirlo, y, sobre todo, esto representa la necesidad de que afluya a los músculos de la cabeza y de las patas, y al estómago mismo, un suplemento de sangre que estaría mejor empleado concentrándose en las mamas, para dar una mayor secreción de leche.

El Profesor Gran encuentra que estos últimos reparos son de mucho peso, y añade que si se recomienda no tocar para nada a la cama del ganado, durante el ordeño, para no levantar polvo que pueda ensuciar e infectar la leche, no tiene duda que análogas razones existen para no manipular y remover el forraje durante aquella operación.

El autor citado se pronuncia por la negativa: no debe darse de comer a las vacas mientras se las ordeña, sino después. Claro es que esto, en gran parte, depende de la costumbre: una vaca habituada, durante mucho tiempo a comer mientras se la ordeña se impacientará, seguramente a la vista de un pesebre vacío; pero el sustituir un hábito por otro, es cuestión de tino y de paciencia,

y sobre todo, no hay dificultad alguna cuando se trata de vacas jóvenes, y todavía no mal acostumbradas.

Suele argumentarse que las vacas han de tener su atención ocupada para estarse quietas; pero la observación solo tiene valor con relación a los animales cosquillosos y se ha notado que se mueven mucho menos cuando se opera en una semioscuridad.

Lo que debe procurarse en todos los casos es que los animales no estén demasiado próximos, para que no se molesten y se exciten unos a otros.

Boletín de Agricultura Técnica y Económica

MANOJITO DE FLORES

Ante la Universidad ha dicho el Emperador de Alemania: «A la fé solamente debe la Nación prusiana, el milagro de su renacimiento después del fracaso de Jena» «Esta enseñanza de nuestra historia debe mover a la juventud alemana a forjarse un escudo de la fé, dorado a fuego». El poderoso, desde su trono formula conceptos análogos a los de Napoleón desde la Isla de Santa Elena.

En la jura de la bandera de los conscriptos de Berlín, ha dicho: «Temed a Dios y sabed dominar vuestras inclinaciones. Un buen cristiano será forzosamente un buen soldado».

El Rey Fernando de Bulgaria, en la terrible lucha actual, al ingresar en ella acaba de manifestar: «Pido al Todopoderoso defensor de los derechos de los débiles y protector de los oprimidos, que dé benévola acogida a los ruegos fervientes que ascienden hasta su trono, del seno de las cuatro naciones».

El Emperador de Austria, al presenciar unas ceremonias religiosas prorrumpe: «Creí. ¡La fé es mi consuelo! Y es mi consuelo saber que la mayor parte de mis cuarenta millones de súbditos piensan y obran como yo».

No son únicamente los Reyes, tachados de amigos de Iglesias, los que así hablan a la humanidad; son los jefes de la democracia más acentuada, los que secundan.

El Presidente Roosevelt ha dicho. «Yo no comprendo ninguna institución humana sin religión, yo entiendo por religión la cristiana; y aunque no la practico personalmente, no sólo reconozco que la católica romana, ha sido la directa intérprete de las enseñanzas del Redentor, sino que a ella debemos la implantación de la gran luz en aquella Roma de los Césares».

La proclama del Presidente Taft, con motivo del día de acción de gracias de 1911, documento que ha recorrido la prensa de todo el mundo, contiene lo que sigue: «El pueblo de este país ha consagrado por larga sanción y práctica, que al final de cada año se detiene un día para abandonar las tareas, y reunirse con objeto de alabar al Altísimo que es autor de las bendiciones de que gozamos... «Por lo tanto yo Williams, Howard Taft, Presidente de los Estados Unidos de America, señalo el cuarto jueves de Noviembre próximo, como día de acción de gracias y de oración, y llamo seriamente la atención de mi país, y le invito a reunirse en los habituales sitios de adoración, para unir sus preces a Dios Altísimo y agradecerle devotamente las mercedes que nos ha otorgado».

En su discurso ante la Universidad Católica de Washington es más explícito: «La Iglesia Católica es no solo maestra suprema del hombre, sino su constante sostenedora y tierna madre».

Político protestante como Guizot, dice: A la educación moral y religiosa, deben subordinarse todos los demás objetos y materias de enseñanza. El desarrollo pura y exclusivamente intelectual, desligado de toda relación y vínculo religioso, se convierte en un principio ruin y conduce indefectiblemente a una soberbia desmedida, a una ambición sin límites, a la desobediencia, al egoísmo; y trae sobre las sociedades humanas, los más graves peligros».

Glastone en 1888: «Todo sistema de educación que relega la enseñanza religiosa a segundo lugar, es funesto».

El actual Presidente de Estados Unidos Mr. Wilson, en su discurso inaugural ante el Congreso, tiene expresiones como las siguientes, que marcan el rumbo del partido vencedor: «Los sentimientos a los cuales hacemos frente en esta nueva era de derecho y de oportunidad, ruedan por entre las fibras de nuestros corazones, como un soplo de aire que nos viniese de la misma presencia de Dios, donde la justicia y la misericordia están reconciliadas y son sinónimos los vocablos de Juez y de Hermano».

«Hago un llamamiento para que vengan a mi lado todos los hombres honrados, los hombres patriotas y de ideas avanzadas. Ayudándome Dios, no les defraudaré yo, si ellos me aconsejan y me sostienen.»

El Presidente de la República china, Juan Chikai según datos de la prensa; «ha dado la mejor acogida a los representantes de la gerarquía católica» «ha añadido que él contaba con los católicos chinos para ayudar a que la China llegue a ocupar el alto puesto que le corresponde entre las naciones».

Como se vé, en el centro de Europa, en la civilización Americana, en el fondo de Asia, los Jefes de pueblos se inspiran y la consideran elemento social político, fuerza directriz de la instrucción pública.

Mr. Guillot, Juez de Instrucción que según el derecho francés es un magistrado principal observa: «Desde hace unos diez años los crímenes cometidos por los niños y adolescentes se han multiplicado de una manera asombrosa».

«No puede escaparse a ningún hombre sincero, cualquiera que sea su opinión, que este alarmante aumento de la criminalidad juvenil ha coincidido con los cambios introducidos en la enseñanza pública» «Si el mal no es mayor, es sólo gracias a las escuelas libres que han conservado a la Francia un núcleo de hombres que temen y sirven a Dios».

Felizmente la reacción se acentúa en la nación nobilísima que ha enseñado el himno de las emancipaciones.

Se tiene a la vista la circular del Ministro de la guerra de Chile de cinco de Enero de 1912 cuya conclusión es como sigue: «Desea por otra parte el infrascrito, que se den todas las facilidades necesarias al servicio religioso del ejército de cuya reglamentación se preocupa el Gobierno en estos momentos. Este servicio contribuye con eficacia a la moralidad y disciplina del personal, su acción hará desaparecer muchas de las dificultades que hoy encuentra la conscripción militar, porque nos asegurará la cooperación de las autoridades eclesiásticas para este objeto e inspirará mayor confianza en las familias de los conscriptos. Dispone en consecuencia este Ministerio, que en conformidad a los reglamentos y a las tradiciones del ejército, los cuerpos militares concurren a la Misa de los domingos y días festivos en formación, en el mayor número de individuos y con sus respectivas bandas de música».

La prensa registra las solemnidades procesionales en 1912 de la festividad de la Virgen del Carmen, patrona de los ejércitos argentinos, con asistencia de los altos dignatarios de las corporaciones oficiales.

En el Perú se ha dado el decreto de 9 de Abril del presente año por el Presidente señor Billinghurst, que a la letra dice: «Considerando que en el plan de educación vigente se ha omitido el curso de religión que forma parte de la instrucción primaria, según el artículo 21 de la ley orgánica del ramo, Decreta: «En los planteles oficiales de instrucción primaria se dará la enseñanza en los diversos cursos», y para el final, designa la distribución en estos términos: Los sacramentos, el sacrificio de la Misa, Virtudes teológicas, y cardinales, Postrimerias del hombre, Artículos de la fe».

La República de Bolivia, ha legislado en 4 de Octubre último lo siguiente:

El Congreso Nacional—

Decreta:

Artículo único.—Es obligatoria la enseñanza de la Religión y la Doctrina Cristiana, en los colegios de instrucción secundaria y escuelas primarias oficiales de la República.

Ante razonamientos tan poderosos como los expuestos y la universalidad del ejemplo, importa que en España se robustezca la Enseñanza de la Religión debilitada en estos últimos tiempos en la Escuela, Institutos y demás Establecimientos oficiales, por rendir culto al principio absurdo de la libertad de la cátedra.

(Tomado de *Los Negocios*.)

El vino, según los árabes

Cuando Noé plantó la viña, el diablo la regó con sangre de pavo real; cuando brotaron sus hojas, las regó con sangre de mono; cuando se formaron los racimos, con sangre de león, y cuando maduraron las uvas, con sangre de cerdo.

Regada con la sangre de estos animales, ha tomado sus diferentes caracteres. Así es que al primer vaso, siente el bebedor correr la sangre con más animación, y el semblante se le colorea, se parece al pavo real,

Cuando los vapores del vino empiezan a subirse a la cabeza, hace muecas como un mono. Luego se enfurece como un león, y finalmente cae desplomado y se duerme como un cerdo.

Alfabeto para niños que no quieren morir tuberculosos

A.—Advierte que la tuberculosis no respeta raza, ni sexo, ni edad, ni clima, ni posición social.

B.—Baño con agua y jabón es útil siempre: limpia y fortalece y previene muchas enfermedades.

C.—Catarros frecuentes son sospechosos y deben cuidarse.

D.—Duerme bien, aliméntate bien y respira bien.

E.—Escupir en el suelo es sucio y peligroso.

F.—Fiebre con tos pide asistencia médica.

G.—Ganglios que hacen relieve en el cuello, mala señal.

H.—Hijos de padres tuberculosos deben cuidarse fuera de la familia, en el campo. (Rusticación).

I.—Ideas buenas y pensamientos puros conservan la salud.

J.—Juega y respira al aire libre en invierno y verano.

K.—Koch, médico alemán, fué el que descubrió el bacilo de la tuberculosis.

L.—Leche y huevos son buenos alimentos.

M.—Si te alimentas bien, no serás tuberculoso.

N.—Llorar, deprime; reír y cantar, fortifica.

O.—Manos limpias, mantel limpio, mantas limpias.

P.—Nicotina y alcohol son dos venenos civilizados: pero... son venenos.

Q.—Oír es aprender. Emplea el ocio de la vida en escuchar.

R.—Pecho bien desarrollado, si respira el aire libre no se tuberculiza.

S.—Quien cuida su cuerpo y cuida su casa, vejez alcanza.

T.—Respira bien y busca los árboles, que te darán aire sano.

U.—Sol, aire y alimentación, tres tablas de salvación.

V.—Tisis y tuberculosis es la misma enfermedad contagiosa.

W.—Usar cubierto, servilleta y copa que otro ha usado, es peligroso.

X.—Vasija en que otro toma no toméis sin limpiarla escrupulosamente.

Y.—Los rayos X sirven para diagnosticar la tuberculosis, y si esto se hace al principio de la enfermedad, es curable.

Y.—Yemas, leche, aire y agua pura mejoran el cuerpo, y si está enfermo, a veces se cura.

Z.—Zote serás si no te cuidas tu salud primero, y después la de tus compañeros.

(Alianza de Higiene Social.)

El mundo franciscano

Poesía de Verdaguer

El humilde, generoso,
de Dios pregonero fiel,
que habría en herencia el trono
de donde cayó Luzbel,
de Francia tenía el nombre,
de Italia tenía el ser,
y España le dió una tierra
que es de flores un vergel,
y fué detrás de los mares
un Terciario a sorprender.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

Europa debe a la América
al gran Colón, a Isabel
y al fraile Marchena, anillos
de una cadena los tres,
de la cadena que a Europa
une de Indias al vergel.
Por la Concepción sin mancha
España honrada se ve
en los pueblos que profesan
de Jesucristo la fe.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

Funda su hijo el gran Ignacio
la Compañía, plantel
de héroes. Raimundo Lulio
viste el sayal con él.
Santo Domingo es su hermano;
y la gran Teresa ve
que el espíritu seráfico
se trasfunde de ella a él.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

Arde en amor San Francisco
de Paula y arde también,
San Juan de Dios, el amante
de los que en dolor se ven,
y aquí inflama a los suyos
en el deseo del bien.
Así, con Paúl amante,
que es su noble Padre fiel,
de Caridad las hermanas
son franciscanas también.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

Sigue Alacoque las luces
que irradian del pecho de él.
y así nos habla inflamada
de Jesucristo, a quien ve
mostrándole el Corazón,
que es fuente de nuestro bien.
Si es de los pequeños padre
de los pobres lo es también.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

A Dante le da el idioma,
a Alonso Cano el cincel,
a Lope le da la pluma,
a Fra Angélico el pincel.
León XIII, Pío y Balmes
palmas son de su vergel.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

De Francisco es Palestina.
Jesús se la entrega a él,
en dote; dote tan rico
sólo puede merecer
la Pobreza. Así son suyos
Sión, el Calvario y Belén.
*O por fraile, o por hermano,
todo el mundo es franciscano.*

Por la traducción

C.

Charla

—Ustedes los católicos obran muy mal; pero muy mal. Están ustedes gastándose un dineral en adornos de iglesia, en retablos y coronas para los santos y en otras cosas parecidas.

—Y eso, ¿a tí qué te importa?

—Sí, señor, que no me importará gran cosa; pero no me negará usted que todos esos gastos, que en muchos casos ascienden a muchos miles de duros, podrían muy bien emplearse en otra cosa.

—Pero, hombre, ¿qué te importa a tí? ¿Quién eres tú para mandar en el bolsillo del vecino? Cada cual gasta los cuartos como mejor le parece; y mientras no haya perjuicio para nadie, yo no sé por qué te has de meter en el empleo que de su dinero hagan los demás.

—Pues ahí voy. Que ustedes los católicos, o los neos, con esos gastos bárbaros que hacen para las iglesias, están causando un gravísimo perjuicio.

—No sé. Como no sea que te lo causemos a tí, porque quisieras, y no te vendría mal, que te entregasen esas cantidades bárbaras... En fin, explícate, y veremos.

—La explicación es bien sencilla; que todo ese dinero de los católicos estaría mejor empleado en los pobres.

—Pero dime: empleándolo en objetos para el culto, ¿está mal empleado?

—Pues claro que sí. Ya que ustedes predicán tanto la caridad, bien podían ejercitarla con los pobres, en vez de gastar el dinero en cosas de ningún provecho.

—Dime: ¿y somos los católicos los únicos que tenemos la obligación de socorrer al prójimo en sus necesidades? Porque bien mirado, esta obligación no pesa sobre nosotros solos. Y sobre todo, ¿por qué no te quejas de esos que malgastan su dinero en el vicio? ¿Por qué no te quejas de esos que en bailes, en juergas, en lujo escandaloso, en comilonas y otros excesos derrochan capitales enteros, dejando a sus familias en la mayor miseria?

—Hombre, no se amosque usted. Pero como ustedes los neos hablan tanto de caridad cristiana.... ya ve usted. ¿Qué quiere que le diga. Predicar tanto la caridad, y luego dejar que se mueran de hambre tantas familias.....

—Pero... ven aquí. Dime; ¿qué familia se ha muerto de hambre por culpa de los católicos? Yo sé, por ejemplo que hay por esos mundos de Dios muchos que se ven consumidos por la miseria, porque su padre fué un perdido, que derrochó en vicios toda su fortuna. Todo esto, y mucho más lo sé, y quizá tú lo sepas mejor que yo, y aun tal vez tus hijos se hayan acostado alguna noche sin cenar, porque gastaste el jornal en la taberna. Pero familias, ni nadie, muerto de

hambre, como tú dices, por culpa de los católicos.... eso no me lo podrás probar.

—No quiero decir tanto. Pero... ya ve usted... tanto hablar de caridad, y en vez de ejecutarla con los pobres, gastar los cuartos en un manto para una Virgen o en una corona para un santo.... no sé qué le diga a usted.

—Pues yo si se qué te voy a decir, y es que nos calumnias, al decir que los católicos no ejercitamos, ni practicamos la caridad. Y si te parece duro que te diga que nos calumnias, entonces te diré que hablas como un ignorante. De todos modos lanzas contra nosotros una acusación lo más injusta que puede concebirse, porque nadie ignora que las grandes obras, todas las obras, de caridad realizadas en beneficio de los pobres, son debidas a nosotros los católicos, a los neos, como tú nos llamas. Recorre las aldeas, los pueblos y las ciudades. Repara en los hospitales, hospicios, casas de beneficencia, etc. etc. y verás que todos esos establecimientos han sido levantados por la caridad católica. Y católicos son tantas y tantas personas como sacrifican su bienestar, su salud y su vida para asistir y cuidar a esos huérfanos, a esos enfermos, a esos pobres y ancianos que se albergan en los establecimientos de beneficencia, a esos pobrecitos desgraciados que para sobrellevar su infortunio, y tener algún alivio, necesitan de corazones compasivos, de almas generosas hasta el sacrificio que llorase con ellos, y enjugasen sus

lágrimas, y les proporcionasen alimento y vestido, y nada de esto han podido encontrar más que en la caridad católica, en esa caridad que nosotros predicamos porque constantemente la practicamos. Eso es lo que hacemos nosotros, y si no hacemos más, es porque muchos de los medios que de practicar esa caridad teníamos, nos han sido arrebatados por esos amigos tuyos al grito de ¡viva la libertad, la igualdad y la fraternidad! Si más tuviéramos más haríamos. En cambio vosotros que tanto levantáis el gallo contra los católicos, vosotros, que a imitación del pérfido Judas, censuráis lo que hacemos para fomentar el culto y la devoción, con lo que conseguimos al mismo tiempo que crezca más y más la caridad, vosotros, pues, ¿qué habéis hecho, ni qué hacéis por los pobres? ¿Dónde están los hospitales, los asilos, y las casas de misericordia que habéis levantado? ¿Dónde están entre vosotros los que van de puerta en puerta pidiendo pan y vestidos para los pobres desgraciados? ¿Dónde están los que se despojan de sus riquezas para entregarlas en beneficio de los pobres? Habláis mucho de *filantropía*, pero, ¿dónde están sus resultados?

—D. Filoteo, no se enfade usted, que me parece que la cosa no es para tanto.

—¿Que no es para tanto? ¿Tú crees que se pueden oír con paciencia esas acusaciones que lanzáis contra los católicos? Santo y bueno que lo dijeras contra tantos y tantos como andan por

ahí, predicando mucha *filantropía* y mucho *altruismo*, como ahora se dice, y gastan en banquetes, comilonas y en vicios cantidades enormes, sin acordarse para nada de los pobres; pero que lo digas contra los católicos, cuyas obras de caridad son tantas y tan grandes que pueden llamarse verdaderos milagros, es el colmo de la mala fe, o de la insensatez. Para casos y cuestiones de esta índole, las mejores pruebas, son los hechos, y los católicos somos los únicos que podemos gloriarnos de tenerlos a millares como elocuente testimonio en favor de nuestra caridad para con los pobres.

FILOTEO.



ROGAD A DIOS,
piadosos lectores de EL AMIGO DEL POBRE,
POR EL ALMA DE
nuestro muy querido amigo y suscriptor
fundador de este decenario,

DON JOSÉ DÍAZ ARCE

que falleció en esta villa el 11 del actual, habiendo recibido los Santos Sacramentos.

Su viuda, hijos y demás familia, reciban el testimonio de nuestro pesar.

R. I. P.

BANCO DE CASTILLA
SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EN 1857
Infantas, 31. MADRID

Agencia de Gijón: Calle de los Moros

Cuentas corrientes, Giros, Cobros, Comisiones, Compra y venta de efectos públicos, monedas y billetes de Banco extranjeros, Cartas de crédito, Descuentos, Préstamos, Cuentas corrientes con garantía de valores, Depósitos, etc.

CAJA DE AHORROS

Imposiciones desde UNA peseta en adelante al 3 por 100 de interés anual.

Acebal, Rato y Comp.^ª

FUNDICION DE HIERRO

Barrio del Tejedor.—GIJON

Cocinas cerradas desmontables, todas de hierro fundido y por lo tanto de gran duración; no necesitan material de albañilería; pieza inutilizada se sustituye por otra, evita este sistema las cucarachas o correderas, y su montaje se hace en quince minutos. Se fabrican para leña, carbón y cok o solo para la combustión de carbón y cok.

Patentada con el núm. 50.316

Se fabrican también de todos los demás sistemas y se elabora cuanto se relaciona con el ramo de fundición de hierro, como placas, lucernas, bajadas de aguas, tubería, parrillas, etc.

PAÑOS Y NOVEDADES

LA SIRENA

Corrida, 86 y 93

GIJON

IMAGENES Y ALTARES

Para adquirirlos recomendamos los laureados y acreditados talleres de

JOSE TENA

BAJADA PUENTE DEL MAR, 1
VALENCIA

No dejar de consultar esta casa.

LA EMIGRACIÓN

Moral, patriótico y divertido libro en bable de costumbres asturianas.

Véndese en esta imprenta y buenas librerías a 1 peseta.

Correspondencia administrativa

Sr. C. P. de Meco (Madrid).—Pagó a fin Octubre 1914.

Sr. C. P. de Paracuellos de Jarama (Madrid).—Id. id. id. id.

Sr. D. B. O.—Sotondio.—Id. a fin Agosto 1914.

FUNERARIA DE Hijos de Feliciano Rodriguez

FUNDADA EN 1874

La más antigua de la provincia.

Moros, 40.—GIJÓN—Teléfono 103

SERVICIO PERMANENTE

—: Prontitud, esmero y economía :—

FILIPINAS

A todo el que me remita un *dollar* norteamericano o su equivalencia en cualquier documento negociable, remitiré libre de porte, a cualquier parte del mundo, 50 sellos diferentes de Filipinas en buen estado cuyo valor en catálogos es de 50 francos.

En pedidos de varias series iguales, descuentos considerables.

Garantías y seguridades absolutas. Referencias de primer orden, Banqueros, Banco de las Islas Filipinas.

V. Arias.—Carriedo.—Manila.—Filipinas.

Imp. de Lino V. Sangenis.—Gijón